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Handball-Minis haben viel Spaß beim Heimturnier
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VEREINSNACHRICHTEN

           Februar 2024                          Nr. 1Folge 81

Bericht des Vorsitzenden für das Jahr 2023

Liebe Mitglieder,

erfreulicherweise hat sich die Mitgliederzahl im Verlauf des Jahres 2023 positiv entwickelt 

und wir haben mit 1023 Mitgliedern zum Stichtag 31.12.2023 die 1000er-Marke 

überschritten. Zu dieser Entwicklung haben sicher die Veranstaltungen für Kinder und 

Jugendliche in den Abteilungen beigetragen. Hier besonders zu erwähnen sind die 

Feriencamps von Handball und Tennis, aber auch die Angebote im Turn- und Leichtathletik 

Bereich. Wir haben intensiv die Fördermaßnahmen des DOSB mit den Sportvereinsschecks 

sowie „Sporttage sind Feiertage“ genutzt. So wurde die Projektwoche der Grundschule mit 

dem Thema Faszination Tennis über das Förderprogramm „Sporttage sind Feiertage“ 

finanziert. Die Projektwoche der Gerhart-Hauptmann-Schule konnte durch die 

Unterstützung „erfahrener“ Tennisspieler, die sich unentgeltlich zur Verfügung gestellt 

haben, auf unserem Gelände stattfinden. Dafür meinen besonderen Dank. Im 

Erwachsenenbereich wurden die Winteraktivwochen der Turnabteilung mit einem 

ganztägigen Yoga-Retreat durch den DOSB gefördert. Alle diese Maßnahmen haben dazu 

geführt das wir in fast allen Altersgruppen neue Mitglieder gewinnen konnten. Die 

Herausforderung für die nächsten Jahre bleibt Personen in der Altersgruppe 15 bis 40 

Jahre zu gewinnen.

Über die Ergebnisse der an Punktrunden und Meisterschaften teilnehmenden Mitgliedern 

des TV 1888 wurde bereits im Detail in den Vereinsheften des vergangenen Jahres 

berichtet. Herausheben möchte ich hier die A-Jugend der Handballspielgemeinschaft 

Bauschheim/Rüsselsheim/Königstädten mit ihren Trainern Tim Fähnrich und Christian 

Schildge, die Meister in der Bezirksoberliga wurde, unsere Showtanzgruppen Fantastic 

Steps und Magic Steps mit ihren Trainerinnen Nadine Opper und Tatjana Werre, die 

mittlerweile beide in der 2. Bundesliga tanzen, sowie die Tennis- Herren 70, die Vizemeister 

in der Verbandsliga wurden.

Die Übungsstunden konnten im Jahr 2023 wieder im normalen Umfang stattfinden. 

Bedanken möchte ich mich hier bei allen Übungsleiterinnen und Übungsleitern und allen 

Sportlerinnen und Sportlern für ihr Verständnis für die Energiesparmaßnahmen in den 

Schulsporthallen in den Wintermonaten. Obwohl die Hallentemperaturen teilweise nur 15 

Grad waren und nur kalt geduscht werden konnte, haben viele an den Übungsstunden 

teilgenommen. Hilfreich war sicher auch, das mit Hilfe des Sportamts der Stadt Rüssels-

heim geheizte Ausweichübungsstätten gefunden werden konnten.

Aus gesellschaftlicher Sicht gibt es auch einiges zu berichten. 
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Neben den abteilungsinternen Veranstaltungen fanden in 2023 wieder unser traditionelles 

Spießbratenessen sowie am 16./17. Dezember der Königstädter Weihnachtsmarkt statt. 

Bei beiden Veranstaltungen spielte auch der Wettergott mit, was beim von der Handball-

abteilung organisierten Glühweinabend am Turnerheim am 9.12. leider nicht der Fall war. 

Nachdem sie bereits das Spießbratenessen organisiert hatten übernahmen Ute Brunken 

und Ulli Mohr auch die Organisation des Weihnachtsmarkts. Liebe Ute, liebe Ulli, dafür 

vielen Dank. Das gute Gelingen dieser beiden Veranstaltungen war nicht zuletzt euer 

Verdienst. 

Mein Dank gilt auch allen Helfern, die für Veranstaltungen des Turnvereins ihre Freizeit 

geopfert und mitgeholfen haben, dass wir allen Anforderungen gerecht werden konnten. 

Es tut gut zu sehen mit welcher Freude und welchem Engagement an die Sache heran-

gegangen wurde.

Zum Schluss meines Berichts möchte ich mich bei meinen Vorstandskolleginnen und 

Vorstandskollegen für Ihre Unterstützung und die vielen erbrachten ehrenamtlichen 

Stunden im letzten Jahr bedanken.

In diesem Sinne,

Ihr Erhard Greulach
1.Vorsitzender TV 1888 Königstädten

Einladung zur Mitgliederversammlung

Zur Jahreshauptversammlung 2024 lade ich hiermit alle Mitglieder sehr herzlich ein.

Sie wird am Samstag, den 16.3.2024 in der Gymnastikhalle des Turnerheims an der

Stockstraße stattfinden und um 18:00 Uhr beginnen.

Folgende Tagesordnungspunkte sind vorgesehen:

TOP 01: Begrüßung und Totenehrung

TOP 02: Ehrungen

TOP 03: Bericht des Vorsitzenden mit anschließender Aussprache

TOP 04: Jahresbericht des Schatzmeisters

TOP 05: Bericht der Kassenprüfer und Entlastung des Vorstandes

TOP 06: Wahl der Fachwarte

TOP 07: Bestätigung der Abteilungsleiter

TOP 08: Wahl der Kassenprüfer für 1 Jahr

TOP 09: Beschlussfassung über den Haushalt 2024

TOP 10: Neufassung der Satzung

Die neugefasste Satzung liegt ab Ende Januar vor und kann in der Geschäftsstelle 

während der Sprechzeiten mittwochs von 17:30 bis 19:00 Uhr eingesehen werden.

TOP 11: Anträge *)

TOP 12: Verschiedenes

*) Über Anträge zu Punkt 11 der Tagesordnung kann in der Mitgliederversammlung 

nur dann abgestimmt werden, wenn diese Anträge mindestens eine Woche vor der 

Versammlung (das ist bis zum 9.3.2024) schriftlich beim 1.Vorsitzenden

(über die Geschäftsstelle, Stockstraße 30) eingegangen sind.

Über Ihren Besuch unserer Versammlung würde ich mich sehr freuen.

Bis dahin verbleibe ich mit freundlichen Grüßen

Ihr Erhard Greulach / 1.Vorsitzender

königstädter apotheke

          Wir sind . . .
    ü spezialisiert auf Homöopathie & Naturheilverfahren
    ü  Dr. Hauschka Kosmetik Apotheken
      ü WELEDA Partnerapotheken
      ü zertifiziert nach DIN EN ISO 9001:2008
      ü eine seniorengerechte Apotheke

Im Reis 31 • EKZ - Königstädten • Tel.: 06142 - 32261 

Punkten Sie mit uns und Payback !

Bensheimer Straße 61 •  Königstädten • Tel.: 06142 - 33417 

Ihre Apotheken vor Ort - sympathisch & nah

VorstandsmitteilungenVorstandsmitteilungen VorstandsmitteilungenVorstandsmitteilungen
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VorstandsmitteilungenVorstandsmitteilungen VorstandsmitteilungenVorstandsmitteilungen

Jubilare im Jahr 2024

Gemäß Ehrungsordnung des Vereins vom 28.10.1990 werden im nachfolgenden

genannte Mitglieder zur Generalversammlung am 16. März 2024 herzlich ein-

geladen. Sie sollen für ihre langjährige Treue zum Turnverein geehrt werden.

Für 25 Jahre:
 

 Margot  Cayé           Florian David         Cornelia Eichhorn       

 Klaus Erdmann          Hans-Georg Gottfried Cornelia Imschweiler   

 Florian Küchler          Astrid Mischlich               Daniela Seibel           

 Arthur Werner

Für 40 Jahre: 
 

 Rosemarie Brams         Daniela Engel             Karin Finger                         

 Bernd Gohmert          Jutta Gohmert                Reinhold Jordan    

 Erika Kociok           Günter Kociok  Gerhard Lambert

 Margarete Mayer          Dieter Niewiem               Anita Petri                             

 Mareike Schildge          Bernd Stephan 

Für 70 Jahre: 

 Sigrid Dennerlein          Werner Jung  Edmund Lang 

Mitgliederstruktur zum 31.12.2023 

Alterstruktur:

Abteilungszugehörigkeit:

Zum 31.12.2023 hatte der Verein 1023 Mitglieder, das sind 59 Mitglieder mehr als im 

Vereinsheft Q1 2023 für den Stichtag 31.12.2022 berichtet.   31.12.2021 berichtet. 

       
           männlich     weiblich          gesamt      

 50           53   103    Mitglieder 10,1 % sind 6 Jahre und jünger 

  80    103                183    Mitglieder 17,9 % sind 7 bis 14 Jahre alt      

 23      29                  52            Mitglieder   5,1 % sind 15 bis 18 Jahre alt 

  28             6                 34            Mitglieder   3,3 % sind 19 bis 26 Jahre alt 

  20           28                  48    Mitglieder   4,7 % sind 27 bis 40 Jahre alt

               87         110                197    Mitglieder  19,3% sind 41 bis 60 Jahre alt 

             175         231                406    Mitglieder  39,6% sind 61 Jahre und älter

        Insgesamt hatte der Verein 463 männliche (entspricht 45,3%) und 

        560 (entspricht 54,7%) weibliche Mitglieder  

 

 

                    männlich                weiblich               gesamt

      Freizeitsport    53      1    54  

      Handball   103                  37                140 

      Leichtathletik    72                  37                109

      Reha-Sport    29    40    69

      Spielmannszug      14                  16    30

      Tanzsport*    31      31    62

      Tennis    101    41  142 

 Tischtennis    23      0    23 

      Turnen   136  444  580

      Volleyball    14      9    23

       Da die Zugehörigkeit einzelner Mitglieder zu mehreren Abteilungen berücksichtigt   

       wurde, ist die Summe aller Gesamtzahlen höher als 1023. 

       *enthält 5 Steptanz  

Für die Treue und Loyalität zum Verein möchte sich der Vorstand bei allen Mit-

gliedern, Verantwortlichen und den Freunden des Vereins bedanken.
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Kassenbericht 2023 

Im Geschäftsjahr 2023 haben sich die Verhältnisse im Vergleich zu den Vorjahren geändert. 

Leider kam es bei den  Zuschüssen, die uns vom Land, dem Kreis und der Stadt Rüsselsheim 

gewährt wurden zu Kürzungen. Zusätzlich ergaben sich im Rahmen der Instandhaltung 

des Vereinsgeländes weitere Kosten wie z. B. die Anbringung von Ankern im Erdreich des 

Schutzzaunes zur Abwehr des Eindringens von Wildschweinen oder die Erneuerung des 

Kühlaggregates in der Gaststätte.

Auch die Energiewende hat Spuren hinterlassen, so dass in 2022 auf das Tanken von Heizöl 

verzichtet wurde und deshalb in 2023 der “Öltanker” 3mal anliefern musste. Dies geschah 

auch in Hinblick auf die Erhöhung des Ölpreises infolge steigender CO²-Kosten für 2024. 

So wurden aus Gründen der Kostenersparnis schon einige Ausgaben in das Jahr 2023 

vorgezogen. Trotz der Mehreinnahmen durch die beschlossene Erhöhung der Mitglieds-

beiträge zum 1.Juli 2023 konnte deshalb kein Gewinn wie in 2022 generiert werden.

Die Kosten der einzelnen Sportabteilungen des Jahres 2023 hielten sich bis auf die 

Tennisabteilung auf einem normalen Niveau. Dies ist jedoch auch dem Zuwachs vonvielen 

neuen Mitgliedern in der Tennisabteilung geschuldet. Gleichzeitig waren relativ hohe 

Kosten für die Platzpflege entstanden. Damit der Verein auch in Zukunft den Heraus-

forderungen gewachsen ist, ist es wichtig Ausschau zu halten, wo noch Einnahmen 

generiert werden können, beziehungsweise die Kosten, vor allem die Fixkosten, zu 

begrenzen. Dies wird in Hinblick auf die steigenden Preise eine Herkulesaufgabe. Bei 

steigenden Lohnkosten (Handwerker und Dienstleister) und Materialkosten wird es nicht 

einfach sein die technische Ausstattung auf den neuesten Stand zu bringen.

Auch im Jahr 2023 möchte ich einen ausdrücklichen Dank für alle Mitarbeiter des 

Gesamtvorstandes richten auch und vor allem den Mitarbeitern in der Geschäftsstelle, die 

tatkräftig mitgeholfen haben die täglichen Herausforderungen zu stemmen. Mein 

Vorgänger Arthur Lutz und Katja Stannarius haben mich bei der Einarbeitung in die 

Materie immer zeitnah unterstützt und waren stets hilfsbereite Ansprechpartner. Auch 

Peter Tropsch in der Mitgliederpflege und natürlich der langjährige Vorsitzende Erhard 

Greulach verdienen meine uneingeschränkte Wertschätzung. Wie gewohnt werden alle 

weiteren wichtigen Zahlen und Fakten in der Mitgliederversammlung mitgeteilt und 

offengelegt.

Bis dahin verbleibe ich mit besten Grüßen 

und wünsche noch alles Gute für das neue Jahr 2024.

Peter Schleidt

Schatzmeister  31.12.2021 berichtet. 

7

Abbildung 2

Abbildung 1

Budget     Einnahmen      Kosten        Saldo



6

VorstandsmitteilungenVorstandsmitteilungen VorstandsmitteilungenVorstandsmitteilungen

Kassenbericht 2023 

Im Geschäftsjahr 2023 haben sich die Verhältnisse im Vergleich zu den Vorjahren geändert. 

Leider kam es bei den  Zuschüssen, die uns vom Land, dem Kreis und der Stadt Rüsselsheim 

gewährt wurden zu Kürzungen. Zusätzlich ergaben sich im Rahmen der Instandhaltung 

des Vereinsgeländes weitere Kosten wie z. B. die Anbringung von Ankern im Erdreich des 

Schutzzaunes zur Abwehr des Eindringens von Wildschweinen oder die Erneuerung des 

Kühlaggregates in der Gaststätte.

Auch die Energiewende hat Spuren hinterlassen, so dass in 2022 auf das Tanken von Heizöl 

verzichtet wurde und deshalb in 2023 der “Öltanker” 3mal anliefern musste. Dies geschah 

auch in Hinblick auf die Erhöhung des Ölpreises infolge steigender CO²-Kosten für 2024. 

So wurden aus Gründen der Kostenersparnis schon einige Ausgaben in das Jahr 2023 

vorgezogen. Trotz der Mehreinnahmen durch die beschlossene Erhöhung der Mitglieds-

beiträge zum 1.Juli 2023 konnte deshalb kein Gewinn wie in 2022 generiert werden.

Die Kosten der einzelnen Sportabteilungen des Jahres 2023 hielten sich bis auf die 

Tennisabteilung auf einem normalen Niveau. Dies ist jedoch auch dem Zuwachs vonvielen 

neuen Mitgliedern in der Tennisabteilung geschuldet. Gleichzeitig waren relativ hohe 

Kosten für die Platzpflege entstanden. Damit der Verein auch in Zukunft den Heraus-

forderungen gewachsen ist, ist es wichtig Ausschau zu halten, wo noch Einnahmen 

generiert werden können, beziehungsweise die Kosten, vor allem die Fixkosten, zu 

begrenzen. Dies wird in Hinblick auf die steigenden Preise eine Herkulesaufgabe. Bei 

steigenden Lohnkosten (Handwerker und Dienstleister) und Materialkosten wird es nicht 

einfach sein die technische Ausstattung auf den neuesten Stand zu bringen.

Auch im Jahr 2023 möchte ich einen ausdrücklichen Dank für alle Mitarbeiter des 

Gesamtvorstandes richten auch und vor allem den Mitarbeitern in der Geschäftsstelle, die 

tatkräftig mitgeholfen haben die täglichen Herausforderungen zu stemmen. Mein 

Vorgänger Arthur Lutz und Katja Stannarius haben mich bei der Einarbeitung in die 

Materie immer zeitnah unterstützt und waren stets hilfsbereite Ansprechpartner. Auch 

Peter Tropsch in der Mitgliederpflege und natürlich der langjährige Vorsitzende Erhard 

Greulach verdienen meine uneingeschränkte Wertschätzung. Wie gewohnt werden alle 

weiteren wichtigen Zahlen und Fakten in der Mitgliederversammlung mitgeteilt und 

offengelegt.

Bis dahin verbleibe ich mit besten Grüßen 

und wünsche noch alles Gute für das neue Jahr 2024.

Peter Schleidt

Schatzmeister  31.12.2021 berichtet. 

7

Abbildung 2

Abbildung 1

Budget     Einnahmen      Kosten        Saldo



Zu Beginn des Tages sah es noch so aus als würde es ein schöner Tag bzw. Abend werden. 

Doch pünktlich um 17:00 öffnete der Weihnachtsmann seinen „Sack“ und es begann zu 

regen, nach kalten Temperaturen im letzten Jahr (-10°C ) hatten wir also in diesem Jahr mit 

feuchtem Schmuddelwetter zu kämpfen. So trafen die ersten Gäste auch eher recht 

sporadisch ein, aber im Laufe des Abends füllte sich der Bereich um Grillhütte dann doch 

recht ordentlich, auch Dank der Stamm-gäste die uns in den letzten Jahren die Treue 

gehalten haben. Aufgrund des Wetters hatten wir in weiser Voraussicht genügen Pavillons 

aufgestellt und einen Großteil in die 

Grillhütte verlagert.

Nachdem wir im Sommer die Grill-

stationen „abgerissen“ hatten, hatten wir 

ausreichend Platz. Nicht nur Dank des 

leckeren Glühweins und der Likörchen 

wurde es ein schöner Abend, sondern 

auch wegen der tollen Gäste hatte wir 

wie immer eine super Stimmung , sodass 

es gegen 22:00 noch recht gut gefüllt 

war und wir wieder zur „Last Order“ 

aufrufen mussten. 

Es war mal wieder ein toller Abend …

Zum vierten Mal hieß es im letzten Jahr wieder 
Glühweinabend beim TV und natürlich mit Winzerglühwein, Kartoffelsuppe 

und Homemade Eier-und Marzipanlikör.
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Bitte
 

denken Sie 
bei Ihrem 
Einkauf an 
unsere 
Inserenten!

Danke!

VorstandsmitteilungenVorstandsmitteilungen

              

Walter Finger
5.1.1951 – 15.12.2023

       In dankbarer Erinnerung nimmt der Turnverein Abschied 

von seinen treuen Mitgliedern

Walter Finger hat dem Turnverein 36 Jahre die Treue gehalten.

              

Thomas Pientka
1.12.1960 – 23.12.2023

.Thomas Pienska hat dem Turnverein 6 Jahre die Treue gehalten.

Wir werden Ihnen ein ehrendes Andenken bewahren.

Unser Mitgefühl gilt ihren Angehörigen.

              

Heinrich Wiesenäcker
24.10.1939 – 8.11.2023

Heinrich Wiesenäcker hat dem Turnverein 69 Jahre die Treue gehalten.

vom 19.08. bis 23.08.2024

Wir freuen uns schon auf den nächsten 

Glühweinabend am 21.12.2024 und 

bedanken uns bei den fleißigen Helfern!

Stephan Schlicht
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Am 11.11.2023 stand bei unserer F-Jugend neben dem Faschingsanfang auch ein weiteres 

Handballturnier im Kalender. Unsere F-Jugend setzt sich eigentlich aus allen drei Mini-

mannschaften der HSG Rüsselsheim, Bauschheim und Königstädten zusammen. Leider 

hatten unsere Minis der SKG Bauschheim zeitgleich ein Turnier und somit spielten am 

11.11. “nur” 17 unserer Minis aus Rüsselsheim und Königstädten. 

Als Gastgeber freuten wir uns auf die Mannschaft vom TV Trebur I und der TUS Griesheim. 

Leider musste eine weiter Mannschaft absagen. Da wir jedem so viel Spielzeit wie möglich 

geben möchten, teilten wir unsere Kids in zwei Mannschaften auf. Vielen Dank nochmal an 

Trebur und Griesheim, dass sie trotz geringer Anzahl an Kindern angereist sind. Da bei den 

Minis und der F-Jugend der Handball, der Spaß und das Miteinander im Vordergrund 

stehen, war für uns alle klar, dass wir uns alle gegenseitig unterstützen. Deswegen kam es 

eben auch mal vor, dass die Kinder der HSG bei einem “Gegner” aushalfen und dort um 

jeden Ball kämpften. Unsere Spieler und Spielerinnen fieberten dem letzten Spiel 

entgegen, das Derby Rüsselsheim gegen Königstädten. Auch hier halfen wir uns unter-

einander aus. Es wurde auf beiden Seiten um jeden Ball und jedes Tor gekämpft. 

Vielen Dank an alle Zuschauer, Eltern und Freunde 

die wie immer jede Aktion, jeden Torwurf, jede 

Parade oder einfach das schöne Zusammenspiel 

mit lautem Applaus belohnt haben.

Ein weiterer Dank geht selbstverständlich an 

unsere Edis und Zeitnehmer. Ohne Eure Unter-

stützung wäre so ein Turnier nicht möglich.

Daniela Matuszewski

F-Jugend Heimturnier

Arthur Lutz  ·  Zwingenberger Weg 3  ·  65428 Rüsselsheim

Tel.: 06142 938162  ·  Fax: 0321 25252522

Mobil: 0160 765 4131  ·  eMail: AS_AL@web.de

Lutz & Co. GmbH
Sachverständigen und Objektmanagement

• Rohbau 

• Wärmedämmverbundsystem

 Innen- und Außenputz•

 Trockenbau•

 Malerarbeiten•

 Schlüsselfertiges Bauen•

 Garten- und Landschaftsbau•

 Erstellung von Wertgutachten•

   für Immobilien
 Baukoordination•

Schritt für Schritt zu Ihrer Immobilie! 
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Die erste Hälfte der Saison 2023/2024 haben wir geschafft, bei zahlreichen Turnieren 

(Spielform 4+1) seit den Sommerferien, konnten alle Kids ihre Spielpraxis verbessern. 

Zusätzlich haben wir als Spielgemeinschaft (HSG Rüsselsheim/ Bauschheim/Königstädten) 

eine vierte Mannschaft gemeldet. Alle Kinder des Jahrgangs 2015 konnten nun ihre 

Spieltechnik auf dem Großfeld bei der Spielform 2x3gegen3 austesten.

Das Zusammenspiel läuft auch vereinsübergreifend super und die Kinder können sich für 

die E-Jugend schon mal kennenlernen. Zu den Turnieren wird ebenfalls ein Zusatztraining  

in der Bauschheimer Halle angeboten. Nach den Osterferien 2024 wechseln 12 Kinder aus 

unserem Minibereich in die E-Jungend.

Wie im Jahr 2022 fand unserer Weihnachtsfeier gemeinsam mit Rüsselsheim und 

Bauschheim in der Bauschheimer Sporthalle statt. Bei Handballspielen oder Gefängnisball 

mit Geschwistern und Freunden war auf dem Spielfeld eine Menge los. Auf der Tribüne 

dagegen konnten sich Eltern und Kinder an den mitgebrachten Speisen stärken. Der 

Höhepunkt war natürlich das Erscheinen des Nikolaus, der in diesem Jahr seinem Knecht 

Ruprecht mitbrachte. Jedes Kind bekam einen Schoko-Nikolaus und eine Mütze mit 

Vereinslogo geschenkt.

Am letzten Training vor den Weihnachtsferien, das wir mit Versteckspielen, viel Spaß und 

Musik bestritten, gab es im Anschluss im Vorraum der Sporthalle ein gemeinsames 

Pizzaessen.

Wir freuen uns auf den Start der zweiten Saisonhälfte mit vielen Turnieren und Toren

Achtung, noch etwas in eigener Sache! Leider wird uns Daniela Matuszewski 

alsTrainerin nicht mehr zur Verfügung stehen, was sehr schade ist. Petra Planken und ich 

suchen dringend Verstärkung in unserem Trainerteam.

Neues von den Handball Minis

HandBAllHandBAll HandBAllHandBAll

Trainingszeit ist Donnerstag von 16:00 Uhr – 17:30 Uhr in der Grosssporthalle der Gerhart-

Hauptmann Schule. Unsere Kids sind zwischen 6 und 8 Jahre alt. Interessierte melden sich 

bitte unter tvkhandballvorstand@gmail.com

Wir freuen uns auf euch.

Nicole Schlicht
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Am Sonntag, den 03.12.23 fand unser Weihnachtsessen im Turnerheim statt. Eine kleine 

Gruppe hatte sich schon nachmittags bei trockenem, kaltem Wetter am Bismarckplatz zu 

einem Spaziergang mit Glühwein-Rast getroffen. Nach der Verkostung leitete uns Günther 

durch den Königstädter Wald sicher ins Turnerheim, wo sich der Rest unserer Gruppe 

schon eingefunden hatte. Von Schraders super versorgt, klang der Abend gemütlich aus. 

Vielen Dank auch noch mal an unser Glühwein-Team für die Bewirtung.

Weihnachtsfeier der Leichtathletik-Schüler und Jugend
Am Freitag, den 08.12.23 fand die Weihnachtsfeier unserer Schüler und Jugend in der 

Sporthalle der Gerhart-Hauptmann-Schule statt. Wir starteten mit einem gemeinsamen 

Aufwärmprogramm und Staffelläufen für die Athleten, während fleißige Helfer den Aufbau 

für den gemütlichen Teil übernahmen, der anschließend zusammen mit den Eltern er-

folgte. Zunächst gab es eine Auszeichnung für 

unsere Kreis- und Südhessen-Meister sowie 

erfolgreiche Teilnahmen an Sportfesten oder 

Kila-Sportfesten. Mit einem Geschenk für alle 

Kinder, Plätzchen, einer Dia-Show der ver-

gangenen Saison, bei der viel gelacht und Ge-

schichten erzählt wurden, reichlich Bewegung 

und Gesprächen klang der Nachmittag aus.

Andrea Schildge

LeichtathletikLeichtathletikLeichtathletikLeichtathletik

Weihnachtsessen der Leichtathletik-Oldies

MODESTUDIO

ANDREA

Inh. Andrea Sch
mitt

Rüsselsheim-Königstädten
Im Reis 37 (EKZ)

Tel.: 06142 - 32807
modestudio.andrea@gmail.com

Öffnungszeiten
Montag - Samstag: 9.30 - 12.30 Uhr

Mo., Di., Do. u. Fr: 15 - 18 Uhr
Bei uns gibt´s auch Schulbücher!

 

 
Buchhandlung Gute Seiten

Kohlseestr. 46

65428 Rüsselsheim

Tel.: 0 61 42  3 01 53 88

Email: info@buchhandlung-guteseiten.de

www.buchhandlung-guteseiten.de 

Marit Marscholl

Mit Buch in der Hand siehst du bezaubernd aus!

15

Jung, stark  und begeisterungsfähig: Unser Leichtathletiknachwuchs!
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Gartentor. Schnell waren die mitgebrachten Gläschen gefüllt und aus 31Kehlen erklang 

unser Kinsteerer Lied „Was soin mir, was soin mir....“. Somit sind Hildegard und Erich die 

ersten, die das Kinsteerer Lied „von hinten“ gesungen bekamen! Mit der Melodie „Ja wenn 

das so ist, dann Prost...“ wurde der Genuss eines zweiten Gläschens begleitet und der 

Aufbruch zur weiteren Tour gestartet.
 

Diese führte über die Stockstraße an den Horlach-graben, dem wir bis zum 

NATURFREUNDE-HAUS folgten. 

Dort hatte sich Karlheinz mit seiner GLIEHWOI-TANKSTELLE zwar hervorragend versteckt, 

aber unsere sensiblen Gliehwoi-Nasen hatten ihn 

schnell geortet. Und schon bildetete sich die übliche 

Traube um den Ausschank am Kofferraum, begleitet 

von intensiven „Weißt-Du-noch-Gesprächen“ bis zum 

Austausch von News. Und das in dieser Atmosphäre, 

ein schönes Erlebnis! Im Anschluss führte uns der Weg 

über einen wunderschönen „Schleichpfad“ durch den 

Wald bis an den Ausläufer der Horlache-Siedlung. 

Von dort verfolgten wir den „Schnellster Weg“ und 

„Länger Weg“ an den Horlachgraben, dem wir dann bis 

direkt zu unserem Ziel, dem „BEMBELSCHE“ folgten.
 

Hier mit Durst und einem gesegneten Appetit angekommen, wurden wir von einem 

absolut nicht begeisternden Service enttäuscht (trotz perfekter Vorbestellung wurde die 

letzte Speise nach zwei Stunden serviert!). Aber solch 

eine stabile Truppe lässt sich die Stimmung auch durch 

solch einen Einschnitt nicht nehmen und so leitete ich 

das allen bekannte und mit Spannung erwartete 

Fragespiel ein, das wieder mit kleinen Preisen prämiert 

wurde. 

Die Fragen haben in der Regel immer unterhaltsamen 

Charakter, so z.B. „Was bekommt man, wenn Spaghetti 

um einen Wecker wickelt...?“ 

ODER „Wenn ein Yogalehrer seine Beine senkrecht 

nach oben streckt und dabei eine Blähung ablässt, 

welche Yoga-Figur stellt er dann dar?“ ODER Wie nennt man einen Veganer, der Mais isst.

ODER „Was ist ein Cowboy, dem das Pferd weggerannt ist?“ – Trotz dieser absolut 

belanglosen Fragen, qualmten die Köpfe und die Neugier auf die Lösungen war riesig!

(Lösungen auf der nächsten Seite) 

LeichtathletikLeichtathletik
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Zwischen-den-Jahren-Wanderung 2023

Auf Bitte unserer sehr aktiven Terminkoordinatorin und Eventmanagerin Andrea 

Schildge,berichte ich ausnahmsweise als Organisator über diesen alljährlichen, immer auf 

den 29. Dezember, 10:00 Uhr, Bismarckplatz, gesetzten Termin. Es ist ein Tag, an dem man 

in der Regel die Weihnachtsessen in etwa verdaut hat und gleichzeitig noch angemessene 

Zeit bis Silvester ansteht. In der Regel ein Tag, an dem sehr viele Menschen ein Quäntchen 

Langeweile plagt. Dies erklärt sicherlich den seit ca. 15 Jahren anhaltenden sehr zahl-

reichen Zuspruch zu der Einladung einer „ZdJW“, die immer folgenden Verlauf hat: Mit der 

Einladung werden in Folge alle gewünschten Speisen, d.h. Vor-, Haupt- und Nachspeisen, 

von den Startern, deren Zahl bei der Wanderung zum Restaurant „ZUR SCHEUNE“ in Groß-

Gerau bei beachtenswerten 58 Teilnehmern lag, peinlichst genau per Mail an mich 

gesendet. Das klappt reibungslos und ohne jegliche Probleme! Kompliment und Dank 

dafür an dieser Stelle nochmals an alle! Ich übertrage diese Bestellungen mit den 

jeweiligen Namen in eine Excel-Datei und liefere diese ca. acht Tage vor dem Termin an 

den jeweiligen Gastronom, was mir bereits einiges Schulterklopfen (aber auch nicht ein 

kleines Pils...) eingebracht hat. 

Start ist an dem genannten Termin am Bismarckplatz, JEDER ausgerüstet mit Gliehwoi-

Bescher, Schnaps-Gläsche un Kuchelschreiber! Ziel ist ein Restaurant im Radius in der 

Regel von ca. 6 km bis 10 km, so. u.a. das „SCHÜTZENHAUS“ in Raunheim, die „VfR-Gast-

stätte“ in der B-Siedlung, der „GOLDENE APFEL“ in Mörfelden oder der „STEIRER BUA“ in 

Groß-Gerau, mit anschließenden Kaffee-Termin in der „NAUHEIMER ODENWALD-HÜTTE“, 

wo wir in bester Stimmung mit 50 Leuten das Odenwaldlied mit einer Inbrunst gesungen 

haben, dass anschließend die Dachziegel neu gelagert werden mussten! 

Wir haben aber auch attraktive Ziele in weiterer Entfernung besucht, so z.B. das Restaurant 

„SCHLÄFERS KOPF“ in Wiesbaden auf dem gleichnamigen Berg oder die „WAMBACHER 

MÜHLE“ in Schlangenbad. Immer sind in die Tour kleine Überraschungen eingebaut, so z.B. 

die „GLIEHWOI-TANKSTELLE“, irgendwo, mitten im Wald. Unantastbarer Gastwirt dieser 

Raststätte ist unser Kamerad KARLHEINZ MOHR, der mit unserem Sportfreund BERTHOLD 

FISCHER dieses edle Heiss-Getränk den Teilnehmern aus dem Kofferraum serviert.

Bei unserer diesjährigen Wanderung hatten wir das Restaurant „ZUM BEMBELSCHE“ in 

Raunheim auserkoren. Der Hinweg führte vom Bismarckplatz am Friedhof, Kindergarten 

und Waldspielplatz vorbei in den Wald. Auf meine Aufforderung mitten im Wald „STOPP!“ 

erntete ich zunächst zweifelnde Blicke, die sich aber relativ kurzfristig in ein strahlendes 

Lächeln wandelten. Warum? Ich hatte mit unseren Sportfreunden ERICH und HILDEGARD 

SCHMELZ eine Überraschung vorbereitet. Deren Grundstück endet im Wald. Ich hatte 

einen Tag vorher dichtes Gestrüpp und umgestürzte Bäume weggeräumt, um an die 

Rückseite überhaupt heranzukommen. Dort standen jetzt Hildegard und Erich mit einem 

Tragekorb voller edler Spirituosen bereit und empfingen uns an dem nun freigeräumten 4
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Lösungen:

Was bekommt man, wenn man Spaghetti 
um einen Wecker wickelt?
Essen rund um die Uhr

„Wenn ein Yogalehrer seine Beine senkrecht 
nach oben streckt und dabei eine Blähung ab-
lässt, welche Yoga Figur stellt er dann dar?“
Eine Duftkerze

Wie nennt man einen Veganer, der Mais isst?
Kolbenfresser

„Was ist ein Cowboy, dem das Pferd 
weggerannt ist?“
Ein Sattelschlepper

Als die dann bekannt gegeben wurden, wurden die Lachmuskeln strapaziert und im 

Anschluss die Preise verteilt. Nachdem alle Speisen bezahlt waren, wurde zum Aufbruch 

„Richtung Heimat“ gerufen. 

Nun wurde, da wir nicht im Dunklen ankommen wollten, die „Direttissima“, sprich der 

kürzeste Heimweg über Stockstraße, Horlachgraben, Tierheim zum Bismarckplatz gewählt, 

wo wir pünktlich um 17:00 h eintrafen. 31 Teilnehmer hatten sieben Stunden tolle Unter-

haltung und schon wurde wieder die Frage gestellt: „Nächster Termin 29. Dezember 2024, 

10:00 Uhr, Bismarckplatz?“ Ja.  Er kann bereits reserviert werden!

Abschließend möchte ich es nicht versäumen, mich im Namen aller Teil-

nehmer bei unserem überaus fleißigen ZdJW-Fotografen DIETER SCHMIDT 

herzlich für die professionelle Aufbereitung der fotografischen Dokumen-

tationen, gebrannt auf CD, zu bedanken. Ebenso bei allen, die aus anderen 

Abteilungen unseres tollen Vereins ebenso Stammteilnehmer dieser ZdJW 

wurden, wie die Freunde und Gönner unserer Leichtathletik-Abteilung 

außerhalb des Vereins, vorne dran die Freunde des Judo-Clubs Rüssels-

heim, unter der „Leitung“ meines Freundes Michael Schilling. 

Abschließend noch die Information, dass die 

Summe der Teilnehmer über alle Wande-

rungen hinweg, jenseits der 400! liegt.  IST 

DAS NICHT TOLL?

In Vorfreude auf die nächsten Termine, 

wieder dieses Gemeinschaftserleben ge-

nießen zu dürfen, grüße ich alle herzlichst!

Günther Voß
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Das bisher ungeschlagene U15 TeamDas bisher ungeschlagene U15 TeamDas bisher ungeschlagene U15 Team

Julia Görges

LeichtathletikLeichtathletik

Start am Bismarckplatz

    

Tel.: 0 61 42 3 18 79 · familie-schrader@gmx.de

Stockstraße 30  ·  Rüsselsheim - Königstädten

Familie Schrader

Gaststätte

Turnerheim

Gerne sind wir für Sie da.

Turnerheim

Montag, Dienstag, Donnerstag und Freitag

18.00 - 23.00 Uhr

Sonntag 10.00- 15.00 Uhr
Mittwoch und Samstag Ruhetag

„Monde und Jahre vergehen, aber ein schöner Moment

leuchtet das Leben hindurch.“                                      Franz Grillparzer 

29. Dezember, 10 Uhr: Treffpunkt Bismarckplatz
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Liebe Seniorinnen, liebe Senioren,

nachfolgend die Termine für unsere Treffen im 1.Halbjahr 2024 zum gemütlichen 

Beisammensein im Kaisersaal der Gaststätte „Zur Krone“:

?  Dienstag, 13.Februar 15.00 Uhr Kreppelkaffee

?  Dienstag, 12. März 16.00 Uhr

?  Dienstag, 09. April 16.00 Uhr

?  Dienstag, 14. Mai 16.00 Uhr

?  Dienstag, 11.Juni 16.00 Uhr

Gäste sind herzlich willkommen!

Für evtl. Fragen

R. Utikal 06142-32223 / B. Völker 06142-34129

20

Treffen der TV-Senioren

TurnerseniorenTurnersenioren

21

Am 12. Dezember 2023 feierten die TV-Senior/innen ihr 25-jähriges Bestehen sowie ihre 

diesjährige Weihnachtsfeier im festlich geschmückten Kaisersaal der Gaststätte „Zur 

Krone“. Nach der Begrüßung wurde allen Geburtstagskindern seit dem letzten Treffen 

nachträglich gratuliert und ein Geburtstagslied gesungen. Daran schloss sich ein kurzes 

Gedenken an alle verstorbenen Mitglieder diesen Jahres an. Danach ließen sich die über 50 

Anwesenden Kaffee und Stollen schmecken. In ihrer Eigenschaft als Sprecherin der Gruppe 

hielt Resi Utikal eine kleine Rückschau vom ersten Treffen der Senioren vom 8. Dezember 

1998 bis zum jetzigen Treffen nach 25 Jahren. Daten und Namen bezog sie aus den ihr 

vorliegenden Protokollen von Hermann Best aus dem Jahr 1998. Die anwesenden Gäste 

hörten sehr interessiert zu. 

Im Anschluss ehrte der 1. Vorsitzende, Erhard Greulach, Hugo Zingel für seine 25-jährige 

Mitgliedschaft im Turnverein. Er überreichte ihm die Ehrennadel sowie ein Präsent, 

worüber Hugo Zingel sich sehr freute. Die Ehrung hatte sich u. a. wegen Corona verzögert 

und konnte nun nachgeholt werden. Hans Walter war ebenfalls anwesend und überreichte 

Glückwünsche und ein Präsent zum 25. 

Jubiläum des Seniorentreffens im Namen des 

Gesangvereins Frohsinn. 

Im Laufe des nachmittags trug Helga Schug 

eine schöne Geschichte vor. Anschließend 

erfreuten insgesamt 20 Kinder des Chors der 

Grundschule Königstädten und des „Engel-

chors“ der evangelischen Gemeinde unter 

Leitung von Frau Till alle Gäste mit Weih-

nachtsliedern. 

Während alle Seniorinnen, Senioren und 

Ehrengäste gemeinsam Weihnachtslieder 

sangen, kam der Nikolaus mit großem 

Gepolter in den Saal und überraschte alle An-

wesenden mit kleinen Geschenken.

Danach war der offizielle Teil des so ab-

wechslungsreichen und unterhaltsamen 

Nachmittags vorbei. Viele Gäste blieben aber 

noch einige Zeit beisammen und tauschten 

Erinnerungen aus.

Resi Utikal

Senioren und Seniorinnen feiern 25-jähriges Jubiläum

TurnerseniorenTurnersenioren

Bei der Solidarischen Landwirtschaft
finanzieren die Mitglieder gemeinsam den 
Gemüseanbau und bekommen dafür die 
komplette Ernte. 

Die Lebensmittel verlieren ihren Preis
und erhalten so ihren Wert zurück.

Wir von der Bio SolaWi Auf dem Acker e.V. 
sind Menschen, für die regionale und
ökologische Landwirtschaft einen Wert hat.
Unsere Mitglieder finanzieren die 
Gärtner:innen, die für uns in Rüsselsheim
Gemüse anbauen. Die Ernte wird geteilt. 
Wir suchen neue Mitmacher und Mitglieder.

Infos unter www.aufdemacker.de
Fragen gerne an info@aufdemacker.de

Euer Team von 
Bio SolaWi Auf dem Acker e.V.



Liebe Seniorinnen, liebe Senioren,

nachfolgend die Termine für unsere Treffen im 1.Halbjahr 2024 zum gemütlichen 

Beisammensein im Kaisersaal der Gaststätte „Zur Krone“:

?  Dienstag, 13.Februar 15.00 Uhr Kreppelkaffee

?  Dienstag, 12. März 16.00 Uhr

?  Dienstag, 09. April 16.00 Uhr

?  Dienstag, 14. Mai 16.00 Uhr

?  Dienstag, 11.Juni 16.00 Uhr

Gäste sind herzlich willkommen!

Für evtl. Fragen

R. Utikal 06142-32223 / B. Völker 06142-34129

20

Treffen der TV-Senioren

TurnerseniorenTurnersenioren

21

Am 12. Dezember 2023 feierten die TV-Senior/innen ihr 25-jähriges Bestehen sowie ihre 

diesjährige Weihnachtsfeier im festlich geschmückten Kaisersaal der Gaststätte „Zur 

Krone“. Nach der Begrüßung wurde allen Geburtstagskindern seit dem letzten Treffen 

nachträglich gratuliert und ein Geburtstagslied gesungen. Daran schloss sich ein kurzes 

Gedenken an alle verstorbenen Mitglieder diesen Jahres an. Danach ließen sich die über 50 

Anwesenden Kaffee und Stollen schmecken. In ihrer Eigenschaft als Sprecherin der Gruppe 

hielt Resi Utikal eine kleine Rückschau vom ersten Treffen der Senioren vom 8. Dezember 

1998 bis zum jetzigen Treffen nach 25 Jahren. Daten und Namen bezog sie aus den ihr 

vorliegenden Protokollen von Hermann Best aus dem Jahr 1998. Die anwesenden Gäste 

hörten sehr interessiert zu. 

Im Anschluss ehrte der 1. Vorsitzende, Erhard Greulach, Hugo Zingel für seine 25-jährige 

Mitgliedschaft im Turnverein. Er überreichte ihm die Ehrennadel sowie ein Präsent, 

worüber Hugo Zingel sich sehr freute. Die Ehrung hatte sich u. a. wegen Corona verzögert 

und konnte nun nachgeholt werden. Hans Walter war ebenfalls anwesend und überreichte 

Glückwünsche und ein Präsent zum 25. 

Jubiläum des Seniorentreffens im Namen des 

Gesangvereins Frohsinn. 

Im Laufe des nachmittags trug Helga Schug 

eine schöne Geschichte vor. Anschließend 

erfreuten insgesamt 20 Kinder des Chors der 

Grundschule Königstädten und des „Engel-

chors“ der evangelischen Gemeinde unter 

Leitung von Frau Till alle Gäste mit Weih-

nachtsliedern. 

Während alle Seniorinnen, Senioren und 

Ehrengäste gemeinsam Weihnachtslieder 

sangen, kam der Nikolaus mit großem 

Gepolter in den Saal und überraschte alle An-

wesenden mit kleinen Geschenken.

Danach war der offizielle Teil des so ab-

wechslungsreichen und unterhaltsamen 

Nachmittags vorbei. Viele Gäste blieben aber 

noch einige Zeit beisammen und tauschten 

Erinnerungen aus.

Resi Utikal

Senioren und Seniorinnen feiern 25-jähriges Jubiläum

TurnerseniorenTurnersenioren

Bei der Solidarischen Landwirtschaft
finanzieren die Mitglieder gemeinsam den 
Gemüseanbau und bekommen dafür die 
komplette Ernte. 

Die Lebensmittel verlieren ihren Preis
und erhalten so ihren Wert zurück.

Wir von der Bio SolaWi Auf dem Acker e.V. 
sind Menschen, für die regionale und
ökologische Landwirtschaft einen Wert hat.
Unsere Mitglieder finanzieren die 
Gärtner:innen, die für uns in Rüsselsheim
Gemüse anbauen. Die Ernte wird geteilt. 
Wir suchen neue Mitmacher und Mitglieder.

Infos unter www.aufdemacker.de
Fragen gerne an info@aufdemacker.de

Euer Team von 
Bio SolaWi Auf dem Acker e.V.



22

Team Winterrunde 2023/2024 – 
Bonus für die Leistungsklassenberechnung oder einfach nur Spaß am Spiel

Die laufende Wintersaison 2023/24 erstreckt sich noch bis Mitte März, und somit werden 

die Ergebnisse erst zu einem späteren Zeitpunkt verfügbar sein. In dieser Winterrunde des 

Tennisbezirks Darmstadt treten gleich vier Teams an. Neben den erfahrenen Herren50 I 

und Herren50 II unter der Leitung von Klaus Quecke und Markus Berthold nehmen auch 

die Juniorinnen U15, mit Mannschaftsführerin Amélie Ducci, sowie das Herren-Team unter 

der Führung von Mannschaftsführer Laurens Cayé erstmals teil.

Die Spielerinnen und Spieler haben während der Winterrunde die Gelegenheit, ihre 

persönliche Leistungsklasse (LK) zu verbessern. Diese wird gemäß der DTB LK Ordnung 

und den Durchführungsbestimmungen wöchentlich durch recht komplexe Formeln neu 

berechnet. Dies bietet eine zusätzliche Möglichkeit, die eigene LK neben den Aktivitäten im 

Sommer zu optimieren. Für diejenigen, die mit den Wettkampfregeln weniger vertraut 

sind: Neueinsteiger beginnen mit LK 25 und können sich gegebenenfalls bis zur LK 1 

(Bundesligaspieler) hochspielen.

Für einige Teilnehmer mag die Winterrunde auch deshalb interessant sein, um den 

Punktabzug von -0,025 pro Woche zu vermeiden, der in jeder Woche im Jahr ohne LK-

relevantes Match anfällt. Dies kann durch den sogenannten "Motivationsaufschlag" pro 

Antreten gegenüber denjenigen Spielern minimiert werden, die eine Wettkampf-

Winterpause einlegen. Die Hauptmotivation liegt jedoch zweifellos im Spaß am Tennis und 

der Herausforderung, sich mit anderen Spielern im Wettkampf zu messen. Daher 

wünschen wir allen Teilnehmerinnen und Teilnehmern weiterhin viel Freude und Erfolg!

Vielfalt und Flexibilität bei den Tennis-Wettbewerben 
und Meldungen 2024

Die HTV Wettspielordnung wurde erfreulicherweise für die Sommersaison 2024 etwas 

flexibler gestaltet, insbesondere in Bezug auf die Reihenfolge der namentlichen 

Mannschaftsmeldung. Gemäß der aktualisierten Regelung §30 besteht nun die Mög-

lichkeit, innerhalb der LKs 22,0 bis 25,0 in beliebiger Reihenfolge zu melden, anstatt streng 

der Reihenfolge der Leistungsklassen mit Nachkommastelle am Stichtag Anfang Februar 

zu folgen. Diese Änderung eröffnet die Option, Teams nach tatsächlicher Spielstärke 

aufzustellen, anstatt sich allein auf die LK-Werte zu verlassen. Dies ist besonders relevant, 

wenn jugendliche Spieler bereits in den Herren- oder Damenmannschaften aktiv sind und 

die LK-Werte möglicherweise ein verzerrtes Bild vermitteln.

Der HTV hat das Wettbewerbsangebot zudem vielfältiger gestaltet. Hier ist eine Übersicht 

mit den entsprechenden Meldefristen:

TennisTennis
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Tischtennis Schleifchen Turnier im November 2023

TischtennisTischtennis

Zum Turnier hatten sich 13 Teilnehmer gemeldet. Gespielt wurde in wechselnden Doppel-

gruppen, wobei die Partner jeweils nach jeder Runde neu zugelost wurden. Jeder Spieler 

eines Siegerdoppels erhielt ein Schleifchen. Wer die meisten Schleifchen erspielt hatte, 

wird der Gewinner. Sollten es mehrere Besitzer mit gleicher Anzahl von Schleifchen geben, 

so sollte ein Entscheidungssatz der Einzelspieler über die Rangfolge entscheiden.

Nach 6 ausgespielten Runden stand der Sieger fest.

Frank Brixel (mit sechs Schleifchen)

Es gab jeweils dreimal Zweitplazierte, die in Entscheidungssätzen ermittelt wurden.

Manfred Pöller  -  Georg Schöner  -  Arthur Werner

Alle Sieger erhielten als Preis eine Flasche guten Wein.

Manfred Pöller

Inh. Thomas Fink

Café • Bäckerei • Konditorei

Kohlseestraße 27
65428 Rüsselsheim
Tel.: 0 61 42  3 26 07

Königstädter Straße 42
64569 Nauheim
Tel.: 0 61 52  6 20 93

Fröhliche Teilnehmer beim Schleifchenturnier.

4
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und Herren50 II unter der Leitung von Klaus Quecke und Markus Berthold nehmen auch 
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Die Spielerinnen und Spieler haben während der Winterrunde die Gelegenheit, ihre 

persönliche Leistungsklasse (LK) zu verbessern. Diese wird gemäß der DTB LK Ordnung 
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TennisTennis
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Tischtennis Schleifchen Turnier im November 2023

TischtennisTischtennis

Zum Turnier hatten sich 13 Teilnehmer gemeldet. Gespielt wurde in wechselnden Doppel-

gruppen, wobei die Partner jeweils nach jeder Runde neu zugelost wurden. Jeder Spieler 

eines Siegerdoppels erhielt ein Schleifchen. Wer die meisten Schleifchen erspielt hatte, 

wird der Gewinner. Sollten es mehrere Besitzer mit gleicher Anzahl von Schleifchen geben, 

so sollte ein Entscheidungssatz der Einzelspieler über die Rangfolge entscheiden.

Nach 6 ausgespielten Runden stand der Sieger fest.

Frank Brixel (mit sechs Schleifchen)

Es gab jeweils dreimal Zweitplazierte, die in Entscheidungssätzen ermittelt wurden.

Manfred Pöller  -  Georg Schöner  -  Arthur Werner

Alle Sieger erhielten als Preis eine Flasche guten Wein.

Manfred Pöller

Inh. Thomas Fink
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Ausblick 2024: Spannende Vorhaben und 
Gemeinschaftsaktionen im Fokus
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!   Der TB Darmstadt verzeichnet einen Zuwachs von 24.569 auf 24.840 Mitglieder

    (+1,10%).

!   Der Tenniskreis Groß-Gerau verzeichnet einen Anstieg von 4.740 auf 4.884 Mitglieder   

    (+3,04%).

!   Der TV 1888 Königstädten verzeichnet einen bemerkenswerten Anstieg von 113 auf 124   

    Mitglieder (+9,7%).

Generell spiegeln die Zahlen wider: Der HTV wird jünger! Dank unserer Aktivitäten im 

Jugendbereich, einschließlich der Ballspielgruppe für die Jüngsten, Schnuppertennis-An-

geboten und Präsenz in Schulprojektwochen tragen wir dazu bei. Der Anteil unserer 

jugendlichen Tennisspieler ist von 25% auf 35% gestiegen.

Im Mitglieder-Ranking 2023 von insgesamt 731 hessischen Vereinen befindet sich der TVK 

im Mittelfeld auf Platz 387. Die im Dezember 2023 beim TVK-Vorstand abgefragte 

Mitgliederzahl beläuft sich inzwischen sogar auf 147 Mitglieder, die der Tennisabteilung 

zugeordnet sind. Mit dieser Zahl würden wir im Vereinsranking sogar auf Platz 337 

vorrücken und uns diesen mit drei weiteren Vereinen teilen.

Wenn Ihr an weiteren Zahlen interessiert seid, 

schaut gerne hier  http://www.tennis-tbda.de/tbda/statistik.html

Wir freuen uns darauf, euch im Sommer 2024 wieder ein abwechslungsreiches Programm 

zu bieten – voller Aktivitäten, die euch in den letzten Jahren Freude bereitet haben. Dazu 

gehören selbstverständlich die Teamwettkämpfe, Training, das beliebte Vereinsturnier, 

das Sommercamp für unsere jungen Talente, Beach Tennis, das DTB Tennis Sportab-

zeichen für Jung und Alt sowie unser traditionelles Sommerfest. Doch in diesem Jahr 

möchten wir nicht nur Bewährtes beibehalten, sondern auch mutig Neues ausprobieren.
 

So planen wir beispielsweise, die klassische Abteilungsversammlung durch einen er-

frischenden Neujahrsempfang am 28.01. um 16 Uhr zu ersetzen. Dieser wird eine abge-

speckte Versammlung beinhalten, um das Vereinsjahr gemeinsam zu starten.

Ein weiteres Experiment steht an einigen Abenden an: Wir möchten die Möglichkeit 

schaffen, einen regelmäßig stattfindenden Clubabend zu etablieren. Jeder, der Lust hat, 

kann ohne vorherige Verabredung einfach vorbeikommen und mitspielen. Zudem planen 

wir an ausgewählten Tagen im Laufe der Saison zwanglose Schnuppertrainings für Spieler 

jeden Alters anzubieten. Für alle diese Vorhaben benötigen wir eure Unterstützung und 

eure Ideen. Ein Verein lebt von seinen Mitgliedern, und wir möchten gemeinsam ein 

lebendiges Vereinsleben gestalten. 
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Zudem ist auch „Beach Tennis 2024“ neu im Meldesystem des HTV aufgeführt, jedoch 

bisher ohne Details zur Mannschaftsmeldung.

Bei Fragen zu den einzelnen Wettbewerben oder wenn Ihr Interesse an einer Teilnahme 

habt, meldet Euch gerne direkt bei Cora Schäfer-Goergen oder dem Tennisvorstand!

Zuwachs beim Tennis: 

Positive Entwicklungen in der Sommersaison im Überblick

Auf Landesebene:

! Wiederanmeldung der Herren 55 (4er) und Herren 70 (4er)

Im Tennisbezirk Darmstadt 24:

! Neue Anmeldung im Gemischt U10 (4er)

! Wiederanmeldung der Junioren U10 (4er)

! Abmeldung im Gemischt U12 (4er), 

 dafür jedoch Neueintrag der Junioren U12 (4er)

! Wiederanmeldung im Gemischt U15 (4er)

! Wiederanmeldung der Junioren U18 (4er)

! Umstellung bei den Herren von 4er auf 6er Teamstärke

! Wiederanmeldung der Damen 50 (6er)

Mitgliederzahlen - 

Vertraue keiner Statistik, die du nicht selbst manipuliert hast ;-)

Im September werden traditionell die Mitgliederstatistiken vom HTV und vom TB 

Darmstadt veröffentlicht und mit den Zahlen des Vorjahres verglichen (2023 gegenüber 

2022). Die Ergebnisse zeigen folgende Entwicklungen: 4

http://www.tennis-tbda.de/tbda/statistik.html
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Besonders am Herzen liegt uns in diesem Jahr die Renovierung unserer Tennishütte, die in 

die Jahre gekommen ist. Hier sind eure helfenden Hände gefragt! Wir suchen Mitglieder, 

die sich zu einem Team zusammenschließen, um die notwendigen Arbeiten gemeinsam zu 

planen und durchzuführen. Jürgen und Wilhelm stehen dabei natürlich mit Rat und Tat zur 

Seite.

Ein herzliches Dankeschön geht bereits im Voraus an alle Mitglieder, Helfer und Unter-

stützer, die sich in 2024 für unseren TVK engagieren!

Wir freuen uns auf eine erlebnisreiche Tennissaison mit euch!

Birgit Luksch und Cora Schäfer-Goergen

Wir trauern um Walter Finger

Walter wechselte mit seiner Familie 1980 von der Weser an den Main und 

war seit 1988 Mitglied der Tennis-Abteilung. Seine Platzierung bei den 

ersten Vereinsmeisterschaften sicherte ihm sogleich einen Startplatz in der 

Tennis- Mannschaft Herren 35, die 1990 in der Kreisliga an den Start ging. 

Zuletzt schlug er beim TVK erfolgreich in der Altersgruppe 70 auf, dies in 

einigen Spielklassen höher, der Verbandsliga. Auf dem Tennisplatz war 

Walter Finger als großer Kämpfer und Fighter bekannt, der kein Spiel vor 

dem Matchball aufgab und bis zum Schluss mit bedingungslosem Einsatz dabei war. Eine 

Wesenseigenschaft, die auch in seinem privaten Bereich bestand. 

Mehrere Knieoperationen, die ihn oftmals körperlich herausgefordert haben, aber Willen 

und Anstrengungen nicht bremsen konnten, neben dem Tennis auch seine weiteren 

Hobbys wie Langstrecken-Radfahren, Skilaufen und Wandern weiter leidenschaftlich 

auszuüben. Beim TVK war Walter noch u.a. in der Tanzabteilung und beim Reha Sport aktiv. 

Groß geschrieben wurde ebenfalls bei ihm das Wort arbeiten und mitarbeiten. Ob seine 

Familie Zuhause, der erweiterte Familienbereich, oder seine Freunde und Bekannten 

konnten sich der Hilfe von Walter Finger sicher sein. Wenn der Wunsch bestand, war er zur 

Stelle, um Geist und Können entsprechend zur Verfügung zu stellen. Auch unsere 

Abteilung bzw. der Hauptverein profitierte von seiner Hilfsbereitschaft. Kein Auf- und 

Abbau und keine Mitgestaltung bei Festen oder Veranstaltungen ohne ihn. Das Gleiche 

galt für Reparaturarbeiten bzw. Renovierungen.

Walter Finger starb am 15.12.2023 bei einer Wanderung mit Freunden im Main-Kinzig 

Kreis. Mit Walter verlieren wir einen guten Freund und Sportkameraden. Die Tennis-

Abteilung fühlt mit seiner Familie und den Angehörigen.

Wir werden Walter ein ehrendes Andenken bewahren.

Karl-Heinz Melles

26 27
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Einladung zur Turnabteilungsversammlung 2024

Unsere diesjährige Turnabteilungsversammlung findet dieses Jahr am

Mittwoch, den 21. Februar 2024 um 19:00 Uhr in der Gymnastikhalle des TV Heimes 

statt! Dazu möchte ich ganz herzlich einladen.

PROGRAMM:

! RÜCKBLICKE AUF 2023

! FINANZIERUNG DER TURNABTEILUNG

! VERÄNDERUNGEN IM ANGEBOTSBEREICH

! ZUSCHÜSSE UND SONDERAKTIONEN DER SPORTVERBÄNDE 23

! NEUWAHLEN ! ! !

Ich hoffe auf eine zahlreiche Beteiligung und das damit gezeigte Interesse an der Turn-

abteilung mit seinen Angeboten und vor allem am Verein!

Zwei Jahre sind schon wieder vergangen und somit stehen wieder Neuwahlen an.

Durch den Einsatz meiner Vertreterinnen Ute Brunken, Karin Finger und Uli Mohr wurde 

der Arbeitsaufwand der Turnabteilung auf mehrere Schultern verteilt.
 

Was gut (?) läuft, sollte man nicht ändern?

Die Turnabteilung ist die größte Abteilung mit über 500 MitgliederInnen. Davon sind ca 

über 350 TeilnehmerInnen in unseren Sportgruppen aktiv. Wir wollen allen gerecht 

werden. Dies kann nur gelingen, wenn möglichst viele sich nicht nur im Sport, sondern 

auch an der Verwaltung des Vereines beteiligen. 

Ein Verein lebt - überlebt nur durch den Einsatz seiner MitgliederInnen.

Ich würde mich freuen, weitere HelferInnen für die Vereinsarbeit zu finden und somit auch 

eine Ablösung der jetzigen der Leitung, in diesem Fall für mich, zu ermöglichen.

Uli Mohr und Ute hatten sich mit Erfolg um die Festivitäten des Gesamtvereines ge-

kümmert. Nur dadurch konnten diese Veranstaltungen wie Vatertag und Weihnachts-

markt stattfinden! Es ist ja nicht damit getan, dass man an diesem Tag präsent sein muss, es 

bedarf einer gut strukturierten Vorplanung. Aufbau und Abbau zu den entsprechenden 

Events nehmen einen großen Raum ein. 

Zum Glück fanden sich genügend Helfende aus allen Abteilungen, um diese Veran-

staltungen zu ermöglichen. Dennoch bleibt der große Teil der Organisation und Arbeit an 

den Verantwortlichen hängen. 

Der Erfolg dieser Veranstaltungen ist ihnen zu verdanken!

Tania Kilian
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Das fröhliche, gemütliche Beisammensein fördert den Zusammenhalt und die Zu-

sammengehörigkeit innerhalb der Gruppen. Das gehört einfach dazu. Mit Anderen Sport 

zu treiben macht wesentlich mehr Spaß, als allein vor sich hin zu üben. Der feste Termin 

verpflichtet jede/n eher zur Teilnahme, als ein beliebiger Trainingstermin. 

Also 2024 ist regelmäßige Anwesenheit gefragt, es dient dem eigenen Wohlbefinden!

Tania Kilian

Weihnachtsfeier REHA SPORT 1 und 2

Die Weihnachtsfeier von Reha Sport 1 und 2 fand am 21. Dezember mit einem kleinen 

Programm im TV Heim statt. Nach dem vorbestellten Essen habe ich anhand einer 

Präsentation mit einigen Fotos und Videos aus 2023 meinen TeilnehmerInnen vorgeführt, 

was sie so das Jahr über geleistet haben. Die Anwesenheit jeder/s Einzelnen war statistisch 

erfasst und wurde vorgestellt, um dem Motto “Ich war regelmäßig anwesend“ Klarheit zu 

verschaffen. Nach der Präsentation wurde ein Blatt mit 10 Fragen zum Reha Sport aus-

geteilt, um zu prüfen, ob denn alle den Sinn und die Inhalte von Reha Sport verinnerlicht 

haben. Nur zwei Teilnehmer hatten alle Fragen richtig beantwortet haben! Da ist wohl noch 

Luft nach oben.

Im Anschluss trug Ursula Bauernfeind „Das Gedicht vom Christkind“ vor, indem es uns von 

seinem Ärger mit dem Finanzamt berichtete und Monika Reis erfreute uns mit der 

Geschichte von der Ganz Auguste. Hans Georg Gottfried hatte über das ganze Jahr 12 

Sprüche ausgesucht, die ich das ganze Jahr während unserer Übungsstunden losgelassen 

habe. Diese sehr zweideutigen aus dem Zusammenhang gerissenen Aussagen konnten 

letztendlich aber doch geklärt werden. 

Zum Abschluss machten wir mit neun 

Personen noch eine Schlittenfahrt.

Weihnachtsmann, Knecht Ruprecht, Christ-

kind, zwei Rentiere und vier Kufen haben 

sich daran beteiligt. 

Dieser Sketch war absolut gelungen und 

von vielen Lachern begleitet!

Tania Kilian
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Um es gleich zu Anfang zu sagen, der Weihnachstmarkt 2023 war ein voller Erfolg!

Dank der Helferinnen und Helfer, die den Auf- und Abbau gestemmt haben, die Ein-

richtung der Stände, die Ausgabe der Pommes und des Glühweins sowie die Unter-

stützung im Servicezelt, alles was in unserer Hand lag war getan. 

Herzlichen Dank an alle! Ohne euch könnten wir diesen schönen Weihnachtsmarkt nicht 

bewältigen. 

Wir haben erstmals 2 neue Pavillions gestellt, die wesentlich einfacher zu handhaben waren 

als die Vorgänger. Das hat erheblich Zeit gespart. 

Königstädter Weihnachtsmarkt 2023 

Am 14.12.2023 fand wieder die traditionelle Weihnachtsfeier der Turnerfrauen in der 

Gaststätte des Turnerheims statt. Auch unsere Initiatorin, Erika Breuhan, war wieder mit 

von der Partie. Neben unserem Übungsleiter, Marco Limonio, konnten fünfzehn aktive 

Turnerinnen und fünf weitere Gäste begrüßt werden, die leider aus privaten oder 

gesundheitlichen Gründen nicht mehr an den regelmäßigen Turnstunden teilnehmen 

können. Es wurde diesmal viel erzählt und dadurch kam die eigentlich geplante 

Weihnachtsfeier mit ein paar Weihnachtsliedern und zwei Kurzbeiträgen ein bisschen zu 

kurz. Dafür wurde aber die Geselligkeit gepflegt und alle genossen das hervorragend 

zubereitete Abendessen von Familie Schrader.

Mit einem kleinen Gedicht bedankte sich Käthe Benz bei unserem Trainer, Marco Limonio, 

für sein erfolgreiches Trainingsprogramm. Gerne beginnt er mit seinen Workouts die 

Stunde, denn Kraft und Ausdauer sind gut für die Runde. Dann folgen Gleich-

gewichtsschulung und Orientierungsfähigkeit. Dadurch werden Muskelverspannungen 

gelöst, die Beweglichkeit verbessert, das Herzkreislaufsystem unterstützt und typische 

Schmerzen im Rücken und den Gelenken vorgebeugt, was uns "Best-Agers" besonders zu 

Gute kommt! Deswegen sind wir alle noch so elastisch und fit und machen, auch mit 60+, 

immer noch gerne mit! Und wir alle haben nur einen Wunsch, noch recht lange von Marco 

trainiert zu werden.

Zum Schluss gab es noch Blumen für Silke Schürhagl, die unsere Geburtstagskasse 

hervorragend verwaltet und für Käthe Benz, die für das Schreiben der Berichte sowie 

zusammen mit Erika Breuhan für die Organisation der Fahrten zuständig ist. Leider fanden 

in diesem Jahr aufgrund zu geringer Teilnehmerzahl keine Ausflüge statt. Vielleicht sind 

wir im nächsten Jahr wieder erfolgreicher in der Auswahl unserer Weihnachtsmarkt- oder 

Tagesfahrten. Auch Erika Breuhan, mit der wir in diesem Jahr ihren 90. Geburtstag feiern 

konnten, erhielt ihren wohlverdienten Blumenstrauß und alle Anwesenden fanden an 

ihrem Platz ein kleines Weihnachtspräsent vor, für das sie sich dann beim Abschied alle 

bedankten. Ein gelungenes Fest.

Eure Käthe Benz 

Weihnachtsfeier der "Frühaufsteher"

4

Zum Jahresende 2023 fanden in allen Gruppen Weihnachtsfeiern statt.
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Aktuelles Zusatzangebot  

Rückblick erstes Yoga-Retreat am 18. November 2023 im TV 1888

Wie schon der Titel vermuten lässt, war das Retreat ein gelungener Auftakt für sicherlich 

noch weitere Events dieser Art, denn es hat sowohl die Erwartungen der 15 Teil-

nehmerinnen, als auch die von mir mehr als erfüllt. Die Rahmenbedingungen mit der gut 

temperierten Halle im Turnerheim und dem praktischen Jugendraum sind perfekt für eine 

solche kleine Auszeit geeignet. Raus aus dem Alltag, abschalten und einfach mal nur sich 

selbst etwas Gutes tun.

Ab 09:15 Uhr fanden sich die Teilnehmerinnen ein, rollten Ihre Yogamatten aus und hatten 

die Gelegenheit sich bei einem Tee langsam auf die kleine Auszeit einzustimmen, bevor es 

dann um 09:45 Uhr offiziell in der Gymnastikhalle des Turnerheims losging. Nach einer 

Begrüßungsrunde und dem Ausblick auf den gemeinsamen Tag, starteten wir mit einer 

achtsamen Herz-Meditation und einer anschließenden aktivierenden Yoga-Einheit, die 

ganz unter dem Motto der Herzöffnung stand. Danach ging es auch schon in die 

Mittagspause mit vegetarischer Pasta, Obst und kleinen Snacks. 

Auch wenn es uns trotz mehrerer Sonnengrüße nicht so recht gelingen wollte die Sonne an 

diesem Tag herauszulocken, so war es dennoch ein wunderbarer Herbsttag und bestens 

geeignet für einen kleinen achtsamen Waldspaziergang, bei dem wir die Natur mit allen 

Sinnen genießen konnten. Am Nachmittag widmeten wir uns erneut der Yoga-Praxis mit 

einer mobilisierenden Yoga-Einheit für Hüfte und Rücken. Die anschließende Ab-

schlussmeditation im Liegen in der sogenannten Position Shavasana schenkte uns dann 

nochmal die pure Entspannung.

Der Tag war für mich ein tolles Erlebnis und auch die Teilnehmerinnen schätzten die 

Erholung und Entspannung. Damit steht fest, es wird vielleicht sogar schon im Frühjahr 

wieder ein Retreat in dieser Form geben, auf das ich mich schon jetzt sehr freue. 

Petra Kraus

3130

TurnenTurnen

Für alle die ihren Kreislauf über Winter ein bisschen in Schwung bringen wollen oder ihre 

Ausdauer erhalten bzw. verbessern wollen, gibt es in diesem Jahr die dritte Auflage des 

Herbst-Winter-Indoor-Cycling-Zusatzangebots. 

Start war am 22.10.2023. Das Angebot findet immer sonntags von 11:00 bis 12:00 Uhr, in 

der TV-Halle statt. Mein Trainerkollege Boris Wolf und ich bieten zu motivierender Musik 

tolle Cycling-Profile. Das Angebot ist für EinsteigerInnen und Fortgeschrittene gleicher-

maßen geeignet. Sollten Sie noch einsteigen wollen, so zögern Sie nicht sich unter der 

Rufnummer 0176 30755970 anzumelden. Die Plätze sind aufgrund der Anzahl der Räder 

begrenzt. 

Petra Kraus

Das Wetter war genau richtig, trocken von oben, kalt genug für Glühwein und nicht zu kalt 

zum Verweilen. 

Es wurden 170 Kg Pommes zubereitet und verkauft, sowie 295 Liter Glühwein getrunken. 

Allein am Samstag wurden bereits 105 Kg Pommes verspeist. 

Da nicht nur bei uns, sondern auch bei den anderen Vereinen der Vorrat zum Großteil 

bereits samstags verkauft worden war, haben die Helfer der Feuerwehr noch einen Einkauf 

für alle beim Edeka Markt getätigt. Vielen Dank an Herrn Bossler, dass er so bereitwillig 

seine Markt geöffnet hat. Wir freuen uns auf den nächsten Weihnachtsmarkt, der hoffent-

lich genauso gute Voraussetzungen für ein Gelingen hat.

Uli Mohr und Ute Brunken

Impressionen vom Yoga-Retreat
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VorstandsmitteilungenVorstandsmitteilungen

Mit diesem Spruch aus dem Senegal gratuliert der Turnverein alljenen, die bis 

zum Erscheinen der Vereinsnachrichten ihren Geburtstag feiern konnten.  

Es gibt Glückspilze,
die fallen zwar auf die Nase,
aber sie finden etwas dabei.
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